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112' REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE

EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE DE SÃO PAULO. ATA. Às nove horas do trigésimo

primeiro dia do mês de janeiro de dois mil e dezenove, na Sala 122 do Bloco B da

FEUSP, realizou-se a 1 12a Reunião Extraordinária da Congregação da Faculdade de

Educação, sob a presidência do Senhor Diretor, Professor Doutor Marcos Garcia Neira,

e com a presença dos membros: Professores Doutores Vinício de Macedo Santos,

Rosângela Gavioli Preito, Ermelinda Moutinho Pataca, Fabiana Augusta Alves Jardim,

Rogério de Almeida, Rubens Barbosa de Camargo, Bruno Bontempi Júnior, Agnaldo

Arroio, Júlio Roberto Groppa Aquino, José Sergio Fonseca de Carvalho, Carlota Josefina

Malta Cardozo dos Reis Boto, Mana da Graça Jacintho Setton, Teresa Cristina Rebolho

Rego de Moraes, Mana Letícia Barros Pedroso Nascimento, Silvia Luzia Frateschi

Trivelato e Carta Biancha Angelucci e a Senhora Vanessa Santos Maciel, representante

dos servidores não docentes. As Professoras Doutoras Claudia Pereira Vianna e Ana

Luiza Jesus Costa compareceram à sessão como convidadas da Direção. Havendo

número legal, o Senhor Diretor declara aberta a 112a Reunião Extraordinária da

Congregação da FEUSP, desejando boas-vindas a todas as pessoas nesse início de

mais um ano letivo. Informa, na ocasião, que no dia de hoje, a Faculdade está sediando

o evento Fesf/va/ pe/a Democrac/a. A seguir, esclarece que essa é uma reunião

extraordinária por sugestão da própria Congregação, em função da temática e do

trabalho que o GT Contra a Transfobia da FEUSP realizou. Comenta que tiveram a ideia

de convidar a Professora Doutora Claudia Pereira Vianna para participar, juntamente

com as demais participantes, ajudar a pensar nas políticas que a FEUSP irá implementar

ou dar continuidade durante os próximos anos sobre o tema. Nesse sentido, solicita

autorização para fazer inversão de pauta, porque são dois assuntos urgentes, embora

não seja praxe pauta-los nas reuniões extraordinárias, mas esses assuntos dependem

da aprovação na Congregação para que possam continuar tramitando, sendo que um

deles é a aprovação do Regimento do Programa de Pós-Graduação Interunidades

Ensino de Ciências (IF, IQ, IB e FE). Explica, na oportunidade, que a FEUSP também

participa desse programa e as mudanças realizadas no final do ano passado também

precisam passar por aqui. Relata que fizeram a leitura integral do documento, pediram

ao Professor Doutor Marcelo Giordan Santos, que é o coordenador do programa apenas

uma pequena correção, mas está à disposição da Congregação. Na sequência, explica

que o outro assunto é o Prometo Acadêmico da FEUSP, pois a CAA faz alguns

questionamentos. A propósito do assunto, o Senhor Diretor relata que o grupo
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responsável pela produção desse documento conversou, dialogou, e ele, juntamente

com o Professor Doutor Vinício de Macedo Santos, trabalharam no documento em

janeiro e estão apresentando à Congregação e, a depender da posição desta

Congregação, seguem adiante com a discussão do Prometo Acadêmico, mais

especificamente as tabelas disponíveis nos anexos. Assim sendo, solicita autorização

para inverter a pauta, sendo a mesma autorizada. Ordem do Dia -- Item 1 . Regimento

do Programa de Pós-Graduação Interunidades. Colocada em votação após os

esclarecimentos mencionados acima a Congregação aprovou por 14 (catorze) votos a

favor e 2 (duas) abstenções. 2. Projeto Acadêmico da FEUSP. Com a palavra, o

Professor Doutor Vinício de Macedo Santos diz que causou surpresa a chegada do

segundo parecer da CAA, porque no nosso entendimento o primeiro parecer levantava

alguns questionamentos em relação aos grandes desafios da educação brasileira e,

segundo a comissão que avaliou o documento, as metas não refletem isso. Ademais,

questionaram a tabela sobre as atividades de pesquisa e extensão, pois os critérios de

aproximação não são claros. Explica que retomaram essa discussão no caso da tabela

e havia mesmo uma confusão, sendo difícil de entender. No tocante às metas, não

aceitam a ideia que nossos objetivos não estão comprometidos com os desafios da

educação, ou seja, formar professor com qualidade, excelência, estabelecer vínculos,

prestação de serviço à sociedade etc. De todo modo, resolveram acrescentar uma

análise muito breve da situação em que se encontra a Educação Básica, recuperaram

um pouco o que sinaliza a LDB e fortaleceram os objetivos expressos no Prometo

Acadêmico. Espera-se que de maneira minimamente satisfatória tenham deixado mais

claros esses pontos, pois as metas não foram alteradas. Reiteram que o que fizeram foi

um pequeno texto explicativo após cada meta. Outro aspecto mencionado no segundo

parecer versa sobre o acolhimento estudantil. Novamente, mencionam alguns aspectos

explicitando a nossa ação no sentido de um atendimento de uma atenção aos alunos

que apresentam dificuldades psicológicas, pedagógicas, etc., atuando de maneira

combinada e em parceria com a comissão geral da USP responsável. Além disso

lembram que aqui foi criada a comissão de equidade pelas comissões de pós-graduação

e graduação, essas são atividades relacionadas à permanência. Exemplifica, ainda, que

em relação à tabela, resolveram simplificar, tirar o quadro do cálculo dos 70%, dada a

dificuldade de construir um fator de aproximação entre um conjunto de atividades

mínimas e atividades que estavam apresentadas como necessária, exigidas naquele

perfil de professor. Com a palavra, o Professor Doutor Marcos Garcia Negra diz que a
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proposta é acompanhar a inserção desse documento na plataforma e um oficio

detalhando o trabalho que foi feito e explicando, como entendemos que esse documento

atende ao que eles estão apontando, sendo que no primeiro momento elaboramos um

texto conceitual e, depois, os fragmentos desse texto vieram compondo nosso

documento. Depois de longa discussão o Professor Doutor Vinício de Macedo Santos

comenta que a partir de tudo que foi dito, discutido, precisamos requerer um pouco mais

de tempo e tirar uma comissão para fazer as mudanças e que a gente faça isso

imediatamente. Com a palavra, o Senhor Diretor diz que não é o caso de colocar em

votação, apenas reelaborar o texto no que tange à questão das tabelas, tentaram, nos

itens Pesquisa e Extensão agrupar e deixar esse espaço de liberdade de atuação do

docente, mas perceberam pela fala das pessoas que não ficou a contento, seria bom

pensar na proposta do Professor Doutor Vinício Macedo Santos de tirar três pessoas

para fazer esse trabalho num espaço mais curto, para depois, o que esse grupo definir

eles podem inserir na plataforma, acompanhada de um ofício expressando o

descontentamento da unidade com o segundo parecer. A Comissão ficou assim

constituída: Professores Doutores Júlio Roberto Groppa Aquino, Rogério de Almeida e

Fabiana Augusta Alves Jardim. 3. Proposta do GT: Combate à Transfobia na FEUSP

Com a palavra, o Professor Doutor Marcos Garcia Neira informa que no dia 30 de julho

de 2018, receberam um documento, que está disponível na pauta, cujo o assunto é o

combate à transfobia na FEUSP. Relata, na sequência, que a escrita desse documento

foi precedida por várias reuniões, conversas e análises com um grupo de professoras e

de estudantes que foram instigados a partir de um acontecimento no ano passado.

Receberam o documento e conversaram com a representação desse grupo e, conforme

o compromisso assumido com a comunidade, esse foi o assunto da reunião do Conselho

Consultivo que aconteceu no dia 14 de novembro, uma memória dessa reunião foi

encaminhada para toda a comunidade. Na ocasião, solicita a permissão para fazer dois

destaques: como essa Congregação aprovou o Conselho Consultivo que tem o espírito

de subsidiar, analisar, etc., as discussões desse colegiado, pensaram que os resultados

desse Conselho Consultivo possam ser disparadores dessa conversa, acrescida de uma

exposição da nossa convidada, Professora Doutora Claudia Pereira Vianna e também

da Professora Doutora Cada Biancha Angelucci, que é membro da Congregação, mas

que também participou de todo esse movimento e que estiveram presentes na reunião

do Conselho Consultivo. Na sequência faz a leitura do que o Conselho Consultivo

apresentou como proposta: "7. .4mp//ar ao acesso â /nfo/mação soóíe os d/re/fos 1.GBT
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já consolidados junto à comunidade FEUSP e em outros espaços sociais". "2. Que a

direção da FEUSP articule com outros diretores de Unidade para solicitarjunto à Reitoria

que a questão dos direitos da comunidade LGBT sejam assegurados nos sistemas USP

(Janus/Jupiter e outros) em todas as unidades". "3. Em relação à questão do uso dos

banheiros implementar a instalação imediata de placas que indiquem a opção de

frequência, juntamente com a política de formação de estudantes, professores,

servidores e terceirizados, realizando um debate amplo com vistas a maior compreensão

sobre o tema e implementação do banheiro plural. Trata-se da realização de um

processo gradativo, de preparo da comunidade, tendo o banheiro universal como meta".

"4. Adaptar todos os banheiros para deficientes físicos, não sendo necessário haver

banheiros separados". "5. Transformar os dois banheiros da recepção do Bloco A em

banheiro acessível e universa. Tal ação precisa ser acompanhada de um informativo a

ser amplamente debatido pela comunidade, mostrando a conquista que representa ter

t/m banhe/ro de entrada do B/oco ,4 como un/versa/'. Esse Conselho Consultivo também

fez alguns encaminhamentos sugeridos, embora nem todos tenham sido consensuais,

mesmo dentro do conselho as pessoas tiveram posicionamentos diferentes. "I.

Considerando que o ano de 201 9 será o ano de comemorações da FEUSP, tomar o ato

inaugural das atividades comemorativas como momento de divulgação de material

inscrito que autorize dar início à discussão acerca das medidas do combate a transfobia.

2. Importante considerar como a Escola de Aplicação (alunos professores, pais e

funcionários) entrará no processo de discussão. Levar em conta que o "Espaço de

discussão sobre gênero e sexualidade na EA" tem discussão toda segunda-feira. 3.

Centrar a aula inaugural no tema antitransfobia, fazendo anúncio do banheiro universal.

Ao mesmo tempo, desencadear o processo de discussão com a comunidade, pois

imagina-se que possa haver alguma confusão nas compreensões. E preciso

desencadear um processo formativo. 4.Considerando que no ano de 2019 haverá um

conjunto ações comemorativas e de luta, para se evitar dispersão e fragmentação das

ações e das forças foi proposto que se constitua um movimento articulado, sob uma

única chamada capaz de abrigar as diversas atividades. A chamada poderia ser "FEUSP

Livre" que se desdobrada em numa sequência de ações comemorativas e discussões

formativas acerca de temas como: a) nos 50 anos da FEUSP ela é sem transfobial b)

Sem censuram c) com Libras...etc." Os Professores Doutores Marcos Garcia Neira e

Vinício de Macedo Santos consideram importante trazer para essa Congregação o

resultado dessa discussão embora o documento tenha circulado. Finalizando, agradece
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as presenças das Professoras Doutoras Claudia Pereira Vianna e Cada Biancha

Angelucci que preparam um material que é exibido, onde apresentam os fundamentos

legais, mas também casos ocorridos na FE que motivaram tais iniciativas, e experiências

de outras instituições, sobre as quais poderíamos nos basear, inclusive projetos

arquitetõnicos mais ou menos viáveis. Com a palavra, o Professor Doutor Marcos Garcia

Neira comenta que em relação à questão a tornar acessíveis os banheiros às pessoas

com deficiência é preocupante e é preciso fazer com muita urgência, então foi feito

contato com a Superintendência do Espaço Físico - SEF, pois qualquer alteração

estrutural é sempre mediante consulta. A resposta foi que estão estudando uma política

para todos os banheiros da USP, para que seja instalada a estrutura necessária para

atender as pessoas com deficiência. Outra questão é que veio uma demanda especifica

de estudantes da pós-graduação para que nos banheiros sejam instalados trocadores.

Nesse sentido, esclarece que já foram tomadas as providências, comprados os

trocadores e só falta instala-los nos banheiros feminino e masculino do primeiro andar

do bloco B. Com a palavra, o Professor Doutor Vinício de Macedo Santos pensa se é um

caso de trabalho que concentre essas atividades, reúna as propostas, as ideias e deem

encaminhamento às iniciativas, através da Congregação que estão sendo sugeridas.

Com a palavra, o Professor Doutor Rubens Barbosa de Camargo menciona que temos

que aprovar primeiro as propostas do Conselho Consultivo, constituir um grupo de

trabalho para acompanhar a execução e, ao mesmo tempo, ver o prazo de

implementação. Sá0 3 coisas: aprovação da proposta do Conselho Consultivo, GT e

encaminhando para tomada de providências para operacionalização, e que o prazo para

divulgação seja no primeiro semestre de 201 9. O Professor Doutor Vinício de Macedo

Santos pergunta se pode considerar aprovada no mérito a proposta do Conselho

Consultivo. Colocado em votação foi aprovada por 1 8 (dezoito) votos, pela unanimidade

dos presentes. Na sequência, foi colocada em votação a proposta da Criação do GT

sugerida pelo Professor Doutor Rubens Barbosa de Camargo, sendo a mesma aprovada

por 1 8 (dezoito) votos, pela unanimidade dos presentes. Nada mais havendo, o Senhor

Diretor agradeceu a presença de todos e deu por eDQerradpa reunião. E, para constar

eu, Sidney Mauro Epntapetti,Assistente Técril$+AcqgêMlco, lavrei e digitei a presente

ata, que será agÉiÜada/poMmim / ,/'/L /:/ e pelo Diretor da

FEUSP / U ,,/' // r+ã'reunião em quefordiscutidaeaprovada.

São Paulo,31 dÉjangióo de 2019.

;errad

Assistente TécrMAcac ICO

mim
H

V


